
央视名嘴白岩松：

庞伟有破世界纪录潜力
见过接棒漂亮的，没见过交接棒这么漂

亮的。尽管庞伟夺冠，但是他没有打破
师傅王义夫保持的 688.2 环的奥运会纪
录。“首尾两个 9.3 环，其他都在 10.3 环以
上，如果后两枪能够提升的话，这个纪录
就破了。王义夫一定非常开心，徒弟接
过了自己奥运金牌的棒，倘若还能够看
到自己的纪录被徒弟打破，那将更加完
美。”中国射击队承担首金冲击的任务，最终
没有获得，那一瞬间立即让很多运动员心里
产生一个莫名的压力和影响，这枚金牌庞伟
把它拿到，把那样的阴影迅速消掉。

起云涌A06
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在保定一栋有着30多年历史的老式居民楼
中，沿着昏暗而逼仄的楼道爬上四楼，记者敲开
了庞伟奶奶家的房门。“可以说，庞伟好像跟枪
有缘一样。”庞伟的姑姑说，庞伟小时候爱玩枪
是出了名的，家里像武器库一样堆满了各种“枪
支”。2000 年，庞伟 14 岁了，有个街坊对庞伟
说：“你这么爱玩枪，干脆去练习射击得了。”这
样一句玩笑，竟让庞伟兴奋莫名，跃跃欲试。最
后，他们作出决定：让庞伟放弃学业，全身心投
入射击训练。“万一孩子练不出来，也不会没有
出路，也可以当兵的嘛。”庞伟的父亲庞彦宏说，

“庞伟这孩子也是怪，以前书本不能把他束缚
住，反倒是射击让他更稳重了。每天训练回来，
都累得够戗。”

庞伟出生于1986年，也就是说他的老师王
义夫 1984年出战洛杉矶奥运会时他还没出生
呢。今年，已经是中国射击队总教练的王义夫

没有继续参赛，而庞伟正是他钦点的接班人。
早在 2002 年，王义夫就看上了当时 16 岁的庞
伟，当时由于年龄还小，庞伟放弃了这次机会，
不过 3年后庞伟终于进入国家队，成了王义夫
手下的爱将。

2006年亚运会，庞伟与队友合作拿到两枚
团体金牌，但在个人项目上发挥不佳，备受指
责。关键时刻，又是王义夫站出来保护了爱徒，
维护了庞伟的自信心，这也为他今天成为奥运
会冠军打下了基础。

前奥运冠军杨凌：

终于有人接王义夫的班了
男子10米气手枪是中国传统的强项，

现在终于有人能够接替王义夫的班了，虽
然这个人不是谭宗亮，但也可谓后继有人
了。今天的比赛庞伟发挥得可圈可点，从
资格赛一直到决赛都表现得相当稳定，比
赛给人感觉非常流畅，不拖泥带水，赢得
也是干脆果断。看庞伟的比赛有一个最
大的感受那就是非常轻松，不会有压力，
这也是这位年轻小将的优势所在。年轻的
庞伟没有包袱和压力，他始终是一种向上拼
的心态，因此这种感觉给了他更大的发挥余
地，而谭宗亮则是有保的心理，应该说庞伟
的夺冠成绩不在预料之中但在视线之中。

自古英雄出少年
当庞伟站在男子10米气手枪决赛场

地时，他还不知道自己肩负着为中国射击
队夺首金、挽回杜丽失手奥运首金的重
任。已经成为了奥运会冠军的庞伟，在接
受采访时一如比赛中的那般平静，他表示
自己不知道杜丽未能射落首金，因而比赛
中没有压力。

如果不看庞伟的履历，你很难想像他
是一个只有22岁的小伙子。比赛中他面无
表情地一步步扩大自己的领先优势，夺冠
后他仅仅是微笑着接受人们的祝福，最热
烈的表现可能要算是与王义夫的拥抱了。

当他在颁奖仪式上金牌在身，望着国
旗缓缓升起时，也看不出他有什么样的情
绪波动，只是一直在跟着唱国歌，那股在
身体里涌动的热血与激情以这样的方式
含蕴地表达了出来。

庞伟在接受采访时仍然平静，没有高兴
也没有羞怯，他像一位久经沙场的老将，娓
娓道来夺冠的秘诀：“赛前我对自己的定位
比较低，就是去拼别人，也不在乎外界所谓
的‘黑马’、‘白马’之说。”这样的少年老成，只
能让人叹服他确实是为射击而生。

不过，平静的庞伟还是让人们多了一
些欣喜，因为他透露，赛前队里的领导及队
友在信息封闭方面做得非常好，因此他并不
知道杜丽在早上的首金比赛中失手，这让他
完全是在一种没有压力的状态下进行比赛，
也是能够最终夺冠的关键。庞伟希望这一
枚金牌能为中国射击在今后的比赛中带来
好运，让中国的枪手们拿到更多的奥运会
冠军。 本版文图均据新华社

人枪合一群雄臣服
年轻的庞伟没有给对手任何机会，从资格

赛到决赛，他气势如虹、一路领先，让其他各路
神枪手只有争夺银牌的份儿。随着庞伟把最
后一颗子弹稳稳钉在 9.3 环的靶位上，北京射
击馆内顿时一片欢腾，4 个半小时前痛失首金
的压抑一扫而光。

庞伟在资格赛中打出 586环排名第一，虽
然没有师傅王义夫 4 年前的 590 环出色，但足
以让他带着两环的优势进入决赛。十枪决赛，
庞伟除了第一枪的 9.3环让全场观众虚惊一场
外，从第二枪到第九枪，他打出两个 10.7、一个
10.5、两个 10.4、三个 10.3；最后一枪前，领先优
势已扩大到4.2环。

“那种感觉就好像自己跟枪结合在一起，
是一个整体。自己做的动作很舒服，(射出)10
环反馈给你的感觉非常棒！”人枪结合是射击
运动员们寻求的美好境界，庞伟只盼望能再感
受到多一次。夺冠后的庞伟深深地向观众席
鞠了一躬，他接受采访时说：“拿金牌当然很激
动，现在最想的就是回家。”

继承衣钵续写辉煌
男子气手枪是中国射击队最具传统的优

势项目之一，从 1992 年的巴塞罗那到 2004 年
的雅典，奥运六朝元老王义夫在这个项目上获
得了两金两银。王义夫放下金枪成为中国步
手枪射击队总教练后，年轻的庞伟在北京用一
个传奇续写了中国男子气手枪的辉煌。

庞伟来自河北保定，2006年萨格勒布世锦
赛是他第一次出国比赛、第一次参加成年组比
赛，结果他就利用这第一次夺得男子气手枪世
界冠军。当走上领奖台时，他还是从别人那里
借的领奖服。

两年过去了，当22岁的小伙子登上奥运会
的巅峰时，他已能从容面对这一切。“比赛时没
想太多，只是做了自己该做的事情。”他说。第
四次参加奥运会的中国老将谭宗亮依然没能
走出资格赛噩梦，仅打出 580 环列第 11 位，再
次无缘决赛。

庞伟 环+击中第 金

在杜丽冲击首金失利的情况下，22岁的后
起之秀庞伟打出了中国射击队的威风。昨日
下午进行的男子气手枪比赛中，他以688.2环
的成绩战胜所有对手获得金牌，延续中国男子
气手枪在奥运会上的辉煌。韩国队的秦钟午
和朝鲜队的金正洙分获银牌和铜牌。
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王义夫：
庞伟有点我当年的感觉

王义夫曾在六届奥运会的男子气手
枪比赛中获得两金两银，如今他的弟子庞
伟也成了奥运会冠军。看着后辈接过了
自己的枪，老王欣喜地说：“庞伟有点我当
年的感觉。”

庞伟走下冠军领奖台时，意犹未尽的
王义夫又拉上他以及手枪组的教练陈继
元再次登上冠军奖台，相拥在一起接受观
众们的欢呼。对于自己的爱徒，王义夫说：

“小孩子夺冠了，大家都高兴。看庞伟在场
上打枪的样子，有点自己当年的感觉。”

此时尽情欢笑的老王，4个小时前还
因首金的失利而一脸严肃。他说：“只要
参加比赛，大家都想拿金牌，所以杜丽的
压力挺大的。她资格赛的 399 环本来非
常好，可惜决赛没把握好。”

庞伟：
穿领奖服参赛是因为怕冷

在决赛开始前，细心的观众发现，庞
伟居然没有身穿比赛服，而是穿着本应
用于颁奖典礼时的颁奖服出现在赛场。
他在赛后解释自己穿领奖服参赛的原因
时，却令人忍俊不禁。“射击比赛不打完
最后一发子弹，谁也不知道结果。我穿
这套衣服参加决赛主要是为了保暖，因
为决赛馆里比较冷。”庞伟认真地解释
说，“其次也是为了有个好运气，在决赛
中能有好的发挥。”

庞伟表示，第一次参加奥运会，他承
认自己也有压力，但他并不害怕这种压
力。他说：“这可以使自己得到磨炼，这是
我成长过程中非常难得的经历。我准备
了 4 年，一天一天等着奥运会的到来，我
为什么要怕？比赛，就是运动员的节日。”

庞伟对王义夫总教练表示感谢：“他
(王义夫)祝贺我，我也祝贺他，拿了这个冠
军，我首先得感谢国家的培养，国家为我
们确实付出了很多。再一个感谢我们这
支队伍给了我良好的生长环境，良好的
比赛动力，尤其是我的教练教给我很多
东西，在场上把握自己，感谢所有支持我
的朋友。”被问及有没有什么特殊训练
时，庞伟道出了其中的奥秘：“这个比赛我
把自己的位置一直放得很低，最终打多少
环，想得不是很多，我只是把自己该做好
的事情做好。”

气势如虹
主角档案
姓名：庞伟
籍贯：保定
生日：1986年7月19日
身高：1.78米
体重：72公斤
项目：男子气手枪、男子手枪

王义夫钦点玩枪男孩接班

庞伟拥抱总教练王义夫庆祝胜利庞伟拥抱总教练王义夫庆祝胜利
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